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Taller educativo rompe mitos 
y entrega herramientas a 

juventudes de Puerto Aysén
Con el objetivo de fomentar el bienestar fí-

sico, mental y emocional de las juventudes, el 
Instituto Nacional de la Juventud (Injuv), rea-
lizó una nueva activación regional de su pro-
grama “Hablemos de Todo”, iniciativa dirigida 
a estudiantes del Centro de Estudios Patago-
nia en Puerto Aysén.

La jornada fue liderada por la matrona, 
Adela Villa Lepio, quien entregó una comple-
ta orientación sobre prácticas sexuales segu-
ras, acompañada de información actualizada 
y respaldada por evidencia científica. La acti-
vidad tuvo como propósito principal entregar 
herramientas claras y efectivas que fortalezcan 
el autocuidado y la toma de decisiones infor-
madas entre las y los jóvenes participantes.

“Con este tipo de talleres buscamos romper 
prejuicios, entregar información clara y abrir 
espacios seguros donde las juventudes puedan 
hablar de lo que muchas veces se silencia. En 
Aysén nos tomamos en serio el bienestar inte-
gral de las y los jóvenes, y por eso seguiremos 
desplegando estas iniciativas que combinan 
orientación profesional con diálogo directo, 
sin tabúes y con mucho respeto”, sostuvo el 
director regional de Injuv, Camilo Triviño Ur-
tubia. 

Catalina Burgos Yáñez, destacó la instancia 
desarrollada por Injuv y sostuvo que “es im-
portante que se realicen este tipo de talleres, ya 

que nos entregan bastante información, sirven 
aún más a las personas que no conocen sobre 
el tema y no se informan cómo deberían ha-
cerlo”. 

En tanto, Osvaldo Oyarzún Carrera, va-
loró la dinámica del encuentro y señaló que 
“estuvo educativa y entretenida la actividad, es 
bueno que en nuestro establecimiento educa-
cional se realicen este tipo de charlas y talleres 
porque falta conocer y también informarse so-
bre el tema. Ojalá se realicen más encuentros 
como este y con otros temas que también nos 
interesan”.

“Hablemos de Todo” es una iniciativa que 
combina acciones presenciales con apoyo en 
línea. El programa cuenta con un chat gratuito 
y confidencial, atendido por profesionales de 
la salud mental, disponible de lunes a viernes 
entre las 10 y 21 horas, y los sábados de 11 
a 17 horas. A través de este canal, se entrega 
orientación, contención emocional y deriva-
ción, en caso de ser necesario.

Para este año 2025, el programa prioriza-
rá tres temáticas identificadas por las propias 
juventudes durante el Encuentro Territorial 
2024: ansiedad, consumo de alcohol y drogas, 
e interrupción voluntaria del embarazo. Estos 
ejes serán el foco del trabajo regional en Ay-
sén.
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La operación en centros de 
cultivo sin RCA: Confianza 

legítima en el actuar del Estado
Desde hace unos años, con ocasión del inicio de un 

procedimiento sancionatorio por parte de la Superintendencia 
del Medio Ambiente (SMA), se ha planteado la situación de los 
centros de cultivo de salmones que no cuentan con resolución 
de calificación ambiental (RCA), que señalen producciones 
máximas y en días recientes el tema ha vuelto a la actualidad. 
Parece oportuno repasar algunos hitos que permitan abordar 
adecuadamente la discusión.

El Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA) entró 
en vigencia el 3 de abril de 1997 y desde allí los centros de cultivo 
de salmones debían someterse a dicho sistema. En la época, 
los órganos que tramitaban las concesiones de acuicultura 
interpretaron que las solicitudes que debían someterse eran las 
nuevas, esto es, aquellas que se habían presentado a trámite 
a Sernapesca a partir de tal fecha, mas no aquellas que se 
encontraban pendientes y con fecha de ingreso anterior.  

Así aplicaron la ley todos los órganos intervinientes: 
Sernapesca que recibía la solicitud, SUBPESCA que aprobaba 
el proyecto técnico, Subsecretaría de Marina, hoy para las 
Fuerzas Armadas, que otorgaba la concesión y Contraloría 
General de la República que tomaba razón de las concesiones. 
Posteriormente, por una consulta formulada por la Cámara 
de Diputados la Contraloría cambió el criterio y determinó, por 
dictamen 21.270 de 2001, que toda solicitud, independiente de 
la fecha de su presentación debía someterse al SEIA. Dicho 
dictamen no cuestionó la legalidad de las concesiones otorgadas 
previamente ni ordenó revisar su situación, sino como siempre 
ha sido el criterio de Contraloría, ordenó corregir la tramitación a 
partir de esa fecha. 

Por su parte, cuando se incorporaron las concesiones 
de acuicultura en la ley de pesca el año 1991 no se preveían 
producciones máximas, pues solo se contemplaba la existencia 
de un proyecto técnico que indicaba operaciones mínimas 
necesarias para no incurrir en la caducidad de la concesión por 
falta de operación. En consecuencia, los proyectos técnicos 
de concesiones de acuicultura que no se sometieron al SEIA 
no cuentan con RCA ni con otro instrumento que señale una 
producción máxima. Esto difiere completamente de los centros 
que cuentan con RCA porque ellas, desde sus inicios, señalaban 
las producciones máximas de tales centros y el concepto fue 
incorporado explícitamente en la ley de pesca el año 2006 a 
través de la ley 20.091 y luego en el reglamento ambiental para 
la acuicultura. 

Más tarde, en el año 2011 Subpesca emitió un oficio dirigido a 
Sernapesca dando cuenta, entre otras cosas, que los centros que 
no contaban con RCA no contaban con una producción máxima 
ya que no existía una normativa que así lo exigiera a la fecha de 
su otorgamiento. Tal tesis se confirmó en el año 2025 por parte 
de Subpesca. Así, desde la perspectiva sectorial la interpretación 
respecto de la producción máxima de los centros que no tienen 
RCA no ha cambiado y así ha sido aplicada y fiscalizada 
ininterrumpidamente por parte de Subpesca y Sernapesca, 
respectivamente. 

Por su parte, el año 2021 la SMA inició un procedimiento 
sancionatorio en contra de una empresa salmonera por eludir el 
sometimiento al SEIA, pues ella entendía que dichos centros que 
no contaban con RCA debieron haberse sometido por exceder 
el proyecto técnico aprobado por Subpesca. De esta manera se 
evidenció una contradicción entre dos órganos del Estado en una 
materia donde por años se ha validado y considerado legal la 
operación de tales centros de cultivo. 

Por lo anterior, en el mismo año 2021 Subpesca remitió un 
oficio a la SMA solicitando se activara un proceso de coordinación 
entre ambas instituciones que permitiera resolver la controversia 
en términos formales, para dar certeza a los titulares de centros 
de cultivo y si el resultado era cambiar el criterio conforme al cual 
se había operado a la fecha, se hiciera en un proceso ordenado 
y con difusión para dar claridad y certeza al sector. Si bien dicho 
proceso se inició no arribó a resultados quedando la situación 
en la incertidumbre que se extiende hasta hoy, dado que el 
procedimiento sancionatorio no ha culminado y, por ende, no ha 
sido revisado en su legalidad, ni en la forma ni en el fondo, por 
órgano contralor o jurisdiccional alguno. 

Por lo dicho, es necesario considerar que la situación de los 
centros de cultivo sin RCA sin límites de producción máxima 
ha sido un tema pendiente por años y que no ha sido resuelto 
satisfactoriamente a la fecha. Así, contando con actuaciones de 
órganos del Estado que han validado formalmente la operación 
en tales condiciones no es plausible imputar sin más una 
ilegalidad a los titulares de tales centros de cultivo que cuentan 
con la legítima confianza de que sus operaciones se sometían al 
ordenamiento vigente.  
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